

Suscripción

En la capital. 4.50 ptas. trimestre
En la provincia. 5 id. id.
En el extranjero. 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.º

LA LUCHA

Anuncios

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 25 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 75 céntimos.—En la 5.ª, 1 peseta.—Anuncios mortuarios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Cmunicados y remitidos de 1.50 a 3 pesetas a línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV.

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, viernes 3 de julio de 1895

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 5.613

Noticias directas DE CUBA

(De nuestro corresponsal particular)

Tiempo ha pasado desde mi última, y si lo he dejado pasar sin escribir no ha sido ciertamente porque no haya habido materia con que llenar un buen número de cuartillas, sino porque esta vida fatigosa á que mi cargo me obliga no es la más apropiada para dedicarse á escribir.

Salimos de Holguín (el cuartel general del general Salcedo, se entiende) el día 11 de abril último para recibir en Camanera (?) al general en jefe con quien Salcedo confirió detenidamente. Aquel día 16 y su primer trabajo fué dividir en 3 distritos el teatro de guerra, confiando al ex-gobernador militar de Gerona el mando del primero, que es el más importante.

Hasta el día 24 en que tuvimos noticia de que las partidas insurrectas se reconcentraban en Jarahueca para presentarse y recibir instrucciones del cabecilla Maceo, se ocupó el tiempo en trabajos de organización. Sabido esto, organizó el general Salcedo una columna compuesta de fuerzas del regimiento de Cuba y batallón Peninsular número 9, formando 1.000 hombres en total. El enemigo, según informes que adquirimos durante la marcha, se hallaba reunido en número de 3.000 hombres y habia escogido magníficas posiciones, que, haciéndole superior á nosotros, le facilitaría rechazarnos y vencernos. El general Salcedo, con el conocimiento que tiene de esta guerra comprendió enseguida los impedimentos que podrían oponer á nuestra marcha favorecidos por las dificultades que presenta el terreno, y con un hábil cambio de frente entró en el valle de Jarahueca por la dominante, el día 27, sorprendiendo al enemigo de tal manera, que solo hizo una débil resistencia en sus avanzadas retirándose en el mayor desorden. Les perseguimos pero con poco provecho porque ya es sabido, y más por los que conocen la guerra de este país, lo imposible que se hace la persecución del enemigo cuando éste huye dispersándose en pequeños grupos por el interior de la Manigua, favorecidos por el conocimiento del terreno en el cual son tan prácticos. En esta operación tuvimos dos heridos, siendo mayor el daño causado al enemigo.

Conseguida esta que podríamos llamar victoria moral, que demostró que el enemigo no resiste á nuestros soldados ni contando con triple fuerza y otras ventajas, regresamos á Songó desde cuyo punto y en ferro-carril nos trasladamos á la capital, sufriendo el percance de un descarrilamiento motivado por un toro que se atravesó en la vía y que fué arrollado por el tren. Venido en nuestro auxilio otro tren, hicimos trasbordo llegando á media noche del día 29.

Quien conozca al general Salcedo, y son muchos los que le conocen en Gerona, ya se figurarán cuánto y con cuánto provecho trabaja aquí en todos sentidos, sobre todo organizando columnas que manda contra el enemigo con mucho provecho por ahora, en el inmenso territorio que comprende su distrito.

Hemos conseguido la incomparable victoria de Ramón de las Yaguas, donde 260 hombres solamente se defendieron durante cinco horas de 2.400 insurrectos que, en valentónados por la entrega del destacamento de dicho poblado, creyeron empresa fácil vencer á aquel puñado de valientes.

Hemos conseguido la defensa de Dos

Caminos en que un sarjento con 20 hombres resistió á 300 y que, al retirarse éstos, salió del fuerte con 12 soldados, dejando en él á 8 y los persiguió con valentía causándoles daños de consideración.

El ataque del Cristo á cuyo auxilio salieron 300 hombres que se vieron cortados en su camino por el descarrilamiento de una máquina exploradora, mandada á prevención por el general Salcedo, á 500 metros del convoy para evitar cualquier percance á éste. En dicha máquina iba el capitán Rojo, de estado mayor, con 4 gastadores que se defendieron como héroes en tanto que acudían los del tren en su auxilio, á la vista de los cuales huyó el enemigo á la desbandada sin conseguir su intento de inutilizar aquella fuerza por un descarrilamiento.

El combate de Arroyo Blanco, en el que el teniente coronel Bosch y las escuadras vencieron al enemigo que huyó en todas direcciones.

El gloriosísimo combate de Jobito, en el que tuvimos la desgracia de perder al valeroso teniente coronel Bosch que mandaba los 400 bravos de Simancas que no flaquearon un momento ni al ver caer á tan querido jefe. El comandante Robles, conocido en esa ciudad por haber sido ayudante del general Berriz que la gobernó y capitán de Guipúzcoa que la guarnece, fué el que tomó el mando de aquellos valientes, animándoles para vengar la muerte de su teniente coronel. El señor Robles se multiplicaba, estaba en todas partes, dictando acertadas disposiciones y demostrando que si habian perdido un jefe de valer, les quedaba otro capaz de arrancar al enemigo una victoria que, por la superioridad de las fuerzas, creía segura. Contaba éste con 2.500 hombres que con tesón defendían unas posiciones de que se iban apoderando los nuestros. Así estuvieron desde las 5 de la mañana hasta las 11 en que llegó el comandante de las escuadras, señor Garrido, con 80 guerrilleros que atacaron á los insurrectos por la espalda obligándoles á huir abandonando por completo sus posiciones. Por este brillante hecho de armas se ascendió á Robles al empleo de teniente coronel y se le forma juicio contradictorio para la cruz de San Fernando. ¡Bien ganado se lo tiene el bravo jefe! Lo sensible es que el pobre se halla muy delicado de salud, lo que nos privará de su cooperación por algún tiempo.

La acción entre Bijas y Dos Ríos fué de brillantes resultados políticos por la muerte de José Martí, titulado presidente de la cámara insurrecta. Esta gloria le cupo á la columna que mandaba el coronel Sandoval, que privó á las partidas del hombre que levantaba recursos en hombres, armas, municiones y dinero en New York y repúblicas americanas. Con esto puede con razón decirse que la insurrección recibió una herida de muerte.

Ultimamente ocurrió la brillante defensa de Esterón, pequeño destacamento de 15 soldados al mando de un sarjento que fué atacado por la partida de Maceo compuesta de 400 hombres, y que se defendió con heroísmo hasta la llegada de la columna del 4.º Peninsular que acudió en su auxilio y á cuya vista huyó Maceo y los suyos, que fueron perseguidos por dicha columna. Al sarjento, por su buen comportamiento le ha ascendido el general en jefe á 2.º teniente de la escala de reserva.

Lo transcrito es lo más saliente de lo hecho por las tropas que manda Salcedo en el tiempo que no habia escrito. Pequeños encuentros y tiroteos, los tienen á diario las columnas que dispersan siempre al enemigo que, desmoralizado completamente huye á la vista de nuestros soldados.

Aquí se alaba grandemente el comportamiento del general Salcedo y la verdad es que lo merece. Todo cuanto dijese de

él sería poco ante lo mucho que hace; no descansa un momento y gracias á esto y á sus acertadas medidas, el enemigo no tiene nunca reposo. Nadie como él para ponerse al frente de este distrito que conoce palmo á palmo y al frente de esta división—formada por 3 brigadas al mando de los generales Bazán, Gasco y García Navarro—en la que está demostrando condiciones excepcionales de mando, consiguiendo inculcar en los jefes á sus órdenes un espíritu tal, que se traduce en tantas victorias como encuentros. Por esto se cree que serán debidamente premiados tan brillantes servicios.

Veo que me voy extendiendo demasiado en esta carta, y á parte de que todo tiempo empleado en escribir hemos de robarlo al poco descanso de que disfrutamos, no quiero cansar más á mis lectores á quienes, si como buenos patriotas pueden interesar los hechos que llevan á cabo nuestros valientes soldados, el relato de los mismos, hecho por mí, se les ha de hacer sobradamente pesado.

Así pues, hasta otra, Dios mediante. Un cornetín de órdenes. Cuba 4 junio 1895.

En una carta particular que desde Guantánamo escribe con fecha 4 de junio á uno de nuestros redactores un primo suyo, médico civil en aquella población, se dan detalles de la vida que se hace allí desde que se está en guerra, y como suponemos que interesarán á nuestros lectores, cortamos de ella los párrafos siguientes.

Después de dar noticia de la batalla de Jovito dice el autor de la carta:

«Entre los heridos habia el médico militar que ya estaba aquí antes de la guerra, que murió á las pocas horas de haberle traído á su casa. Yo, al tener noticia de los heridos, fui á ponerme á las órdenes del general Bazán ofreciéndole mis servicios; quedé muy agradecido, encargándoseme estuviera al cuidado de la llegada de los heridos, y mientras, viese como estaba la enfermería. A las 9 de la noche llegaron y yo estuve curando hasta la 1 de la madrugada. Todavía estoy curando á tres oficiales en casa del alcalde, coronel y general, que estaban muy mal heridos. Aquel día hubo en ésta grandes alarmas y pánico extraordinario. Muchas veces ha habido alarmas, sustos y cierres de puertas y las tropas han ocupado sus puestos para recibir al enemigo al tener noticia de que estaba cerca, queriendo intentar un ataque; pero á Dios gracias no ha pasado de sustos hasta ahora en Guantánamo.

En estas inmediateces y muchos otros puntos están los insurrectos desde poco tiempo haciendo horrores y estragos propios de cafres, tomando la guerra un cariz de esterminio á todo lo peninsular y español. Hace pocos días que en muchos puntos y diferentes pueblitos y caseríos, han saqueado, robado y quemado muchas tiendas y casas de peninsulares, entre ellos muchos catalanes conocidos nuestros á quienes han dejado en la miseria despues de algunos años de muchos trabajos y economías, y no es esto lo peor; lo horroroso es que al pobre que no puede escapar le cojen, le amarran fuertemente y últimamente le matan martirizándole y recreándose en machetearle.

El otro día, en un pueblito llamado Casimba, mataron á algunos y á un joven catalán le d-jaron ya por muerto tirándole en un arroyo; á los dos días pudo pedir auxilio y le trajeron á este hospital con mucha fiebre y heridas horrosas, llenas de gusanos. Como era conocido nuestro, le fui á ver. Ayer me decía uno, también catalán, que del caserío donde él vivía han matado á 8 y de todas partes cuentan barbaridades. De manera que en el campo y poblado no ha quedado nadie, viniendo-

se muchísimos á ésta, tantos, que no caben en las casas; en casi todas ellas hay dos y tres familias.

Hace unos días creyéndose venia Martínez Campos, hicieron desgarillar el tren al venir de Caimanera y como se encontraron chasqueados, empezaron á destrozr coches y quemarlos, calculándose los perjuicios á la empresa en 25.000 pesos. Esto fué hecho por la partida de Periquito Pérez y caballería de Maceo que no se mueven de estos alrededores. A los pocos días volvieron, haciendo menos destrozos. Salía á visitar al campo, pero desde que matan á todo el mundo no quieró salir más, como tampoco los otros médicos. Suerte que todo el mundo se ha ido del campo.»

Política europea

Al principio de julio es necesario empezar las crónicas hablando del calor y de los viajes y de los personajes que viajan á todas luces y todas prensas, ó de incógnito, de inepto, que decía que viajaba á estudiar las escuelas. Pero como esos nombres gloriosos de personajes que van en berlina no acuden á mi tintero lleno de zurrapas asquerosas sin mezcla de substancias bien olientes, que es con lo que hoy suelen escribir los croniqueurs modernes, hablaré á Vds. solo de los calores políticos.

El Congreso ha discursado un poco sobre el libre cultivo del tabaco, del carbón, de la cuestión de las cédulas para la explotación, que emitir quiere el ayuntamiento de Madrid. Realmente ya iba siendo hora de que cesase la situación anormal que produce el hecho de que el gobierno tenga que valerse de una mayoría que no es suya. Es cierto que lo acacido en estos últimos tres meses constituye un progreso en nuestras costumbres políticas, como fué otro progreso la circunstancia de haber aprobado unas Cortes conservadoras en 48 horas, veintitún proyectos Camacho. Aquello de que con los cambios de situación se mudasen hasta los algodones de los tinteros, ha pasado de moda, y los partidos con sus naturales finalidades prácticas, se han convencido de que son solo instrumentos de gobierno, de la misma manera que los gobiernos deben ser solo los iniciadores de todas las energías del país y los mantenedores del orden á cuya sombra se desarrolla la industria, limitándose en la parte política á pulsar la opinión y á marchar con ella. Pero volvamos al verano.

Las playas revientan de gente y revientan á mucha gente. Ya el vértigo se manifiesta solo por las algas marinas y por la horchata de chufas.

¡Ah, el mar! ¡El mar, mar con sus tonos verdosos y azulados, con su remar que acaricia y sus gritos soberbios que engrandecen al hombre que cree en Dios, es el mayor encanto de las niñas que disfrutan en los puertos de mar mas que en el cielo solo por esto y por la pesca! Una laneha, un pollo con sombrero de paja... y bogar, bogar.

Las playas son una cosa muy fresca y tienen arena! Para las gentes de letras, y particularmente para los periodistas que se están durante todo el año á la mesa y á la cartera de apuntes, como se unce el buey á la carreta, esta temporada del dulce farniente les ayuda á vivir, oxigena sus pulmones para que pueda resistir el hediondo ambiente saturado de color á tintas y á acidentales que respira y que respira ¡siempre! el infeliz obrero oscuro que gasta su juventud y su vista en dar glorias y repataciones al trabajo intelectual que siempre cobra lo que gasta en laureos y en alabanzas. El obrero, el cajista español, mas inteligente que ningún otro y á veces mas

ilustrado que muchos cronistas de damas, cobran solo monedas que reciben en pago á toda esa vida que derrochan.

Pero no continuemos por ese camino, que yo me pierdo de ruta y sin ser demagogico ni ultramontano, cuando al bajarme de mi *slipping-car* veo que riñen por llevar mi saco á cuestras un puñado de hombres, que pienso en el *Chatanbriand* que me aguarda.

Se podrá encontrar que me ocupo demasiado de la cuestión social; es que así como el siglo XIX ha fijado la vida política, al siglo XX está encomendado el fijar la noción social, y lo único que hay importante, lo único que late y que palpita en las masas que trabajan y en los cerebros que piensan, es la cuestión social, y como yo trabajo y pienso, aunque con timidez, se me vienen á la punta de la pluma estas cuestiones de que los gobiernos suelen solo ocuparse el 1.º de mayo de cada año.

La política extranjera entra en la época del año en que se mueve poco. En París se ha solemnizado con mucha pompa el primer aniversario de Carnot; en Londres, la crisis no se ha resuelto todavía, pero todo hace esperar que Salisbury no llegará á formar gobierno, y que se disolverá el Parlamento. Las fiestas de Kiel han terminado y los marinos españoles han hecho un brillantísimo papel. El emperador Guillermo se mostró muy partidario de la paz. Dios lo quiera. Yo continúo creyendo que se impone la guerra ó el desarme. Prusia y Francia no pueden seguir gastando lo que gastan en mantener sus ejércitos. Sigue su curso el juicio oral del testamento falso; como aquí todos tenemos derecho de opinar en todo, yo entiendo que en este asunto la prensa dé noticias y la opinión se han *exagerado* (que dicen los franceses) y que en este asunto ni por parte de Lumbreras ni de los escribanos ni del juez Zarata, ha habido mas que complacencias y descuidos, pero delito, nó. La prensa no conoce lo que podríamos llamar la *marrullería del procedimiento*, ignora la facilidad con que se dá y se pide una carta de recomendación, ni lo fácil que es el que un actuario presente á otro á una persona á quien ha visto dos veces. Todas estas facilidades y complacencias podrán ser inconvenientes, serán injustas, pero se realizan sin conciencia de delinquir desde las mas altas esferas al pinche de cualquier escribanía; y al tiempo, que es gran demostrador de verdades.

Garcí-Fernández.

Madrid 1.º de julio de 1895.

Comentarios

Dicen los telegramas:

Se han acordado en definitiva las bases del nuevo partido republicano nacional formado por los progresistas, los posibilistas y gran parte de los federales orgánicos.

¡Y aún se dirá que el agua y el aceite no se mezclan!

El señor Carvajal redacta el manifiesto en que se

LAS PLUMAS DE AVESTRUZ

Nadie negará que las plumas de avestruz son y han sido desde remotos tiempos uno de los adornos más preciados de las damas; puestas sobre sus sombreros realzan la belleza artística y completan el tocado, pudiendo hacerse con ellas inagotables combinaciones; adornan los mantos de los trajes de corte, enriquecen las sedas y brocados, pues sabido es que constituyen uno de los adornos más ricos y elegantes.

Si nuestras damas pudieran ver, con auxilio de un mágico anteojito, las molestias, privaciones, peligros y hasta existencias que han costado á intrépidos cazadores la pluma rosa, blanca ó azul que lucen con singular donaire y que á veces regatean en el comercio, seguramente la tendrían en más aprecio y serían más humanitarias.

El peligro en la caza del avestruz no existe precisamente en la lucha que haya necesidad de sostener con él; cojerlo, solo cuesta molestias y cansancios porque en su carrera (se le considera el animal más ágil y corredor) un ginete por veloz y resistente caballo

explica la tendencia y el programa de este partido republicano.

¿Tendencia? La del desarrollo de la oratoria.

¿Programa? Contar el número de diputados asistentes á las sesiones del Congreso; interpelar al gobierno sobre el fusilamiento de Clavijo; pedir ternas de jueces municipales; presentar enmiendas á cualquier cosa y mover jaleitos y juerguicitas en la Cámara popular siempre que la ocasión se presente..... y aún si no se presenta.

Se ha contestado á varias consultas de provincias acerca del nuevo partido, diciendo que el partido republicano nacional es gubernamental y aunque no renuncia á los procedimientos revolucionarios, evitará derramamiento de sangre por medio de motines y asonadas generalmente sin fruto alguno positivo.

Quiere esto decir, que la revolución que ellos hagan será de esas que ni pican ni molestan, y curará todos los vicios políticos y administrativos.

Una cosa así como el ungüento blanco. En el próximo mes de septiembre se reunirá una gran asamblea del partido, asamblea que elegirá un directorio, por el que deberá regirse.

¿Pero se dejarán regir?

Porque hasta ahora todos esos señores callan, pero cuando llegue la hora de elegir ese directorio será ella.

Como que nadie querrá quedarse de soldado de fila.

Son tan modestos, que todos se contentarán con ser jefes.

Y sino..... al tiempo.

De La Publicidad:

Enemigos de las instituciones y del gobierno, no hemos de dejar de reconocer por eso que ahora, con el indulto general á la prensa, se han hecho acreedores á nuestro imparcial aplauso.

No se dirá que esos aplausos son apasionados.

También de La Publicidad:

En administración de justicia, en costumbres, en chanchullos administrativos, en policía y en otra porción de cosas, los Estados Unidos se van poniendo al nivel de los demás Estados americanos.

Bueno es que todos se vayan conveniéndose de lo mismo.

En la Gran República también se cuecen habas..... ¡y á calderadas!

El señor Sol y Ortega era el encargado, según las señas, de lucirse en la sesión última del Congreso dando gritos de viva la república.

Y según leemos, ya se había ensayado delante de un espejo para adoptar una postura gallarda.

Pero no le dieron ocasión para ello y lo sintió mucho.

Este Sol se nos vuelve tan grande hombre como Salmerón.

Los dos se sacrifican por la patria.

Desde Madrid

Por el decreto leído ayer en ambos cuerpos colegisladores, se declaran terminadas las

que monte, no puede alcanzarlo y solamente se logra cortando en línea recta las curvas que describe. Resulta peligrosa porque no se le encuentra más que en los grandes arenales del Africa, Siria, Persia, Arabia donde el cazador tiene que sufrir todas las inclemencias de un sol abrasador y donde el agua escasea demasiado, siendo además muy fácil y hasta frecuente ir en busca de avestruces y encontrar leones, hienas, rinocerontes y, en fin, toda clase de fieras que en abundancia se encuentran en aquellas regiones.

Y ya que hemos empezado á hablar algo de estos bipedos, daremos curiosos detalles sobre ave tan interesante. Se le conoce desde los tiempos más remotos de la historia, debiendo haber sido en tiempos de la dominación romana una especie más numerosa que en nuestros tiempos, por cuanto en una sola comida se sirvieron seiscientos sesos de avestruz al emperador Heliogábalos.

Pertenece á las familias de las *brevipennas* y por esta razón, aunque tienen alas no pueden volar; su tamaño es de 1'50 metros, por término medio;

sesiones de las Cortes en la presente legislación, y es de escuchar el número de cábalas que hoy se hace entre las gentes que se dedican á la política.

Estas Cortes han durado poco; dos años cuentan de vida; no pueden ó no deben durar tan poco tiempo; es necesario que se abra una tercera legislatura; en este caso, presidirá el Congreso el señor Sagasta. Y no sabemos cuantas cosas más.

Esto lo dicen los señores de la mayoría, es decir, los que temen llegue la fecha de unas elecciones generales que pueden muy bien contribuir á que esos políticos se queden sin el acta que hoy les permite tomar asiento en uno de los escaños de la Cámara popular.

Y estos que tal temen dedicanse á hablar del absolutismo ministerial, atribuyendo ya al gobierno conservador, si bien de manera embozada, una no pequeña serie de arbitrariedades, que podrá fácilmente llevar á cabo aprovechando la circunstancia de hallarse fija la atención general en los asuntos de Cuba. Atento el país á estos asuntos, bien puede el gobierno hacer cuanto guste sin que el país lo observe. Por hallarse los conservadores en buenas condiciones para esto, hasta se dá el caso, siguen diciendo los políticos á que hacemos referencia—hasta se dá el caso de que los partidos enemigos no puedan tampoco examinar bien la conducta del gabinete para hacerle las oportunas advertencias si acaso el señor Cánovas y sus amigos no se inspirasen al proceder como gobernantes, en lo que á la nación le conviene; porque esos partidos no están ahora como debieran estar para hacer observaciones cerca del gobierno. Los republicanos están descompuestos y en guerra unos con otros y necesitan componerse é introducir la paz allá en su seno; los carlistas son todos seres pasivos que ni pinchan ni cortan, y los liberales tienen necesidad de reorganizarse para llegar fuertes al poder cuando sea preciso. Así, pues, si todos piensan en esto, no pueden pensar á la vez en lo que hacen los ministros y éstos aprovecharán la buena situación en que se encuentran para hacer mangas y capirotos.

Y, por último, se añada que tanta libertad para hacer cuanto gusten, ha de producir entre ellos un germen de descomposición que producirá no pocas ni leves contrariedades á los conservadores, y quizá la muerte.

Según, pues, estos señores que se dedican ahora á predecir lo que sucederá luego, primero habremos de tener una serie enorme de arbitrariedades que se realizarán sin que nadie lo impida: esas arbitrariedades serán causa de la descomposición del gabinete; y se propone que tras la descomposición vendrá la destrucción; tras ésta, será preciso que un nuevo partido ocupe el poder, y ya tenemos arriba nuevamente á los liberales. Ya estamos todos contentos. Aunque cierren las Cortes, no habrá ilegalidades, todo marchará correctamente y liso y suave como una seda.

Al suponer tantas cosas malas, parece como que habiendo sido ministeriales antes que de oposición, saben bien lo que hicieron en el ministerio y quieren atribuir igual conducta á los que ahora le ocupan.

Y al hablar ya de la muerte del gobierno actual, cualquiera diría que echan de menos la permanencia en el banco azul.

Por algo dijimos en otra ocasión que la

sólo sus patas, que son muy gruesas y completamente desnudas, miden un metro.

Posee un cuello bastante largo, una cabeza diminuta con relación á su cuerpo y un estómago de una fuerza digestiva bastante potente.

El aspecto general de esta ave es el de un mamífero, por lo que en algunas regiones la llaman *ave-camello*.

Los machos son polígamos, tienen por lo común de dos á seis hembras; cada una de ellas pone de doce á dieciseis huevos, que son de un color blanco mate, tienen más de seis pulgadas de largo y pesan sobre tres libras; asados al rescoldo constituye un manjar suculento y con él que dos hombres pueden quedar satisfechos, pues equivalen á veinticuatro de gallina. La hembra los pone sobre la arena y allí los deja abandonados y al descubierto durante el día y únicamente por la noche los cubre.

Suele huir siempre del cazador, pero cuando se vé acorralado, se sirve de sus patas como armas defensivas y ofensivas y puede perfectamente matar á un hombre de una patada, que descarga

ayuda prestada por la mayoría al partido del señor Cánovas, hoy gobernante, no era tan de agradecer como se pretendía demostrar, porque despues de todo, aun no está bien discutido qué agradecimiento debe ser mayor, si el que se quiere otorgar á los liberales por su ayuda á los conservadores, ó el que merecen estos por haber aceptado el poder en las condiciones que lo aceptaron.

Carmón.

2 de julio de 1895.

Lo de Cuba

Noticias del 4

Un bando

El general Salcedo publicó un bando en que dice que la seguridad de vidas y haciendas que le está confiada le obligan á tomar medidas extraordinarias, con motivo de los horribros asesinatos cometidos por los insurrectos en el pueblo de Cuevitas.

Dispuso el general Salcedo que desde el anochecer á las cuatro de la mañana expondrá su vida todo vecino que salga fuera de su vivienda y vaya por campo abierto, pues todas las patrullas encargadas de recorrerlo tienen la consigna de hacer fuego sin intimación de ningún género.

Los delitos de prensa estarán sometidos en Cuba, primero al Código penal en todo orden de delitos; segundo, á la ley de orden público promulgada por el general Calleja; tercero, á la circular aclaratoria publicada posteriormente; cuarto, á la intervención judicial encargada á un juzgado de guardia especial.

Esto sin contar con las multas gubernativas que puede imponer el gobernador de la provincia.

Oficial

En un despacho oficial recibido de Cuba se dice que han llegado los batallones de Estremadura y Borbón; que fuerzas de Isabel la Católica encontraron el día 28 de junio al enemigo emboscado en Cainito, en el paso del Rio Buey, siendo desalojado y haciéndole cuatro heridos; que se han presentado en las Villas 13 enemigos procedentes de la partida de Zayas y 3 en Manzanillo, y que fuerzas de la guardia civil de las Villas encontraron y batieron una pequeña partida en Cayo Aleatras, haciéndole 6 prisioneros.

Rumor desmentido

Son infundados los rumores-propalados por el *Heraldo* de Nueva York respecto de la supuesta sorpresa de Alta Gracia y de haber sido apresada su guarnición.

NOTICIAS

La administración de LA LUCHA advierte á los suscriptores que durante el verano abandonen su actual residencia, que sin aumento de precio les será remitido el periódico á su nuevo domicilio, siempre que radique éste en la península y envíen las señas á dicha administración.

—Mañana sábado tendrán lugar en la escuela práctica agregada á la normal de maestros de esta ciudad, los exámenes anuales.

—Hoy es el día señalado para la concentración en los capitalidades de las zonas

como una coz. Esto, no obstante, puede conceptuarse como animal inofensivo.

En los desiertos donde vive el avestruz, hay hombres dedicados exclusivamente á su caza, pues no solamente son apreciadas sus plumas si que también su piel, fuerte pero quebradiza; convenientemente curtida es un cuero que se aplica á diferentes usos.

Una piel sin pluma puede valer una libra esterlina y las plumas de sus alas y cola, las más estimadas, cuestan á veces en el mismo país en que se recojen un chelin (cinco reales) cada una.

Con todos estos datos no dudo que las bellas y elegantes compradoras cuando vean una bonita pluma, que tan bien realzará sus gracias pensarán en los peligros y privaciones que esa pluma habrá costado al pobre que las vende á un precio infimo, si se tiene en cuenta lo que sufre para apoderarse de ese animal; la pagarán con gusto y les parecerá su precio más moderado pudiendo á veces remontar su espíritu y pensar con melancólica piedad en el cazador salvaje que tal vez expuso su vida para proporcionar un nuevo triunfo á su belleza.—*Madame Royamotos.*

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Próximo	Fin mes	OBLIGACIONES	Contado
Interior.			67 37	Almansa 5 por 100.	72 50
Exterior.			78 15	F. C. Francia 6 por 100.	00 00
Amortizable.	80 87			Id. id. 3 por 100.	51 87
Cubas, Emisión 1886.	100 75			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100	82 00
Id. id. 1890.	90 25			Orenses 3 por 100.	26 62
ACCIONES				BOLSA DE MADRID	
Banco Hispano Colonial.			00 00	Interior.	
F. C. Norte España.			21 00	BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.			18 10	(Giros.	16 00
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo			00 00	Paris. Renta exterior.	68 21
				Acciones F. C. Norte España	85 00
				Londres.—Renta Exterior.	00 00
Oro				Billetes de Banco.	
Centenes Alfonso.	00 00			Ingleses.	00 00
Id. Isabel.	00 00			Franceses.	00 00
Onzas.	00 00	SE TOMAN.		Italianos.	00 00
Cuartos.	00 00			Suizos.	00 00
Oro Pequeño.	00 00				
Aumento.	00 00				

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martin, principal

ANUNCIOS

NEURALGIAS

Pildoras del Doctor Moussette

Las VERDADERAS PÍLDORAS MOUSSETTE calman y curan las Neuralgias más rebeldes, la Jaqueca, la Gastralgia, la Ciática, y las Afecciones reumáticas agudas y dolorosas que han resistido á todos los demás remedios. Las VERDADERAS PÍLDORAS MOUSSETTE deben tomarse en las comidas. El primer día se tomarán tres, una por la mañana, una al medio día y otra por la noche. Si no se encuentra alivio, se tomarán 4 pildoras el segundo día, dos por la mañana, una por la tarde y una por la noche. No se deberán tomar más de cuatro pildoras diarias. Exíjanse las Verdaderas Píldoras Moussette de Clin y Cia que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

PARÍS — CASA CLIN Y CIA — PARÍS

Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.—Se insertan á precios sumamente económicos.

En la imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos, á precios reducidos, con esmero y prontitud.

Plaza de S. Francisco núm. 6, bajos.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Préservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

Especialidades de París.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos, en la reputada Farmacia Tarible, rue de Sain Severin, 44, (antigua de Decagné) París.
 Licor ferruginoso empleado contra la Anemia y la Clorosis y en las convalecencias, á la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginosos. Precio del frasco, 2 francos.
 Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2'50 frs.
 Vejigatorio instantáneo Decagni: precio 75 céntos.
 Vino Decagni á la Kina-koca, 3'50 frs.
 Crema Rosa Tasible.—Esta crema á la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.
 44—rue Saint Séverin—Paris

LO POEMA DEL COR

POR TEODORO BARÓ.

La prensa de Madrid y la de Barcelona dan á esta obra la importancia de un acontecimiento en la literatura catalana. Tiene el libro más de 300 páginas con unos 70 fotograbados de Martinez Cubells; uno de nuestros más ilustres pintores de la Real Academia de Bellas Artes; Lucas Villamil, artista notable, y Uria, profesor de la Escuela de Bellas Artes de Valladolid.—Se vende en las principales librerías á 4 pesetas el ejemplar, en rústica, y 5 lujosamente encuadernado con relieves, colores y dorados. También pueden hacerse los pedidos, incluyendo su importe a los Sres. Heurich y Comp.^a, Barcelona, quienes enviarán la obra certificada á vuelta de correo. 00

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

el que presente Cápsulas de Sándalo mejora que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Píto, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores. Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes GRABADOS DE MODAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO Y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América. Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países. 5, RUE DE LA PERLE, 5—PARIS.

PARA SER ELEGANTE.

POR LA

DUQUESA LAUREANA.

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.^o con cubiertas en dos colores. Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado á la Bradel, 3'50 en Madrid y 4 en provincias. Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Baillière é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

Servicios de la Compañía trasatlántica de Barcelona



Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del istmo y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.
 Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia. Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves á partir del 26 de enero de 1893.
 Línea comercial de Puerto-Rico.—Un viaje mensual saliendo de Santander el 3 y de Vigo el 7 pe San Juan de Puerto-Rico, con prolongación á Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo á este mismo punto, para los litorales de Puerto-Rico, Cnba, Méjico, Costafirme y Pacífico. Las salidas de Puerto-Rico en los viajes de retorno, tendrán lugar los días 9 de cada mes.
 Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Sa-Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.
 Línea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.
 Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagan.
 Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que requirirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica.» Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Pérez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo, D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte. Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pagan, Paciano Torres y Martí y Carçol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra. Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.